

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion ó Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 10 de Septiembre de 1892

FANTASÍAS CARLISTAS

Una vez más se presenta ocasión á los diarios carlistas de darse importancia, asegurando que deben tenerla, como no hace mucho decía *La Lealtad Navarra*, cuando tanto se preocupan los liberales de lo que hace ó deja de hacer su comunidad.

Un diario republicano de Barcelona, *El Diluvio*, ha echado á volar la noticia de que se agitan los *siervos del señor* y hasta de que tratan de provocar una tercera guerra civil.

«Hay quien asegura—dice el mencionado colega—que los partidarios de D. Carlos se mueven, de unos días á esta parte, de un modo inusitado y como si estuvieran en vísperas de intentar otra vez ensangrentar el país, iniciando nueva guerra civil.

Se habla de reuniones y conciliábulos habidos en nuestra ciudad y en algún punto de la montaña, y también se susurra que algunos caracterizados cabecillas del bando carlista se han ausentado de Barcelona, unos para recibir instrucciones y órdenes en el extranjero, y otros para comunicar las que ya han recibido á sus correligionarios de la montaña.

Todo esto se dice, y aún se añade que ha llegado á Cataluña un emisario de Viena, siendo portador de la orden de su dueño y señor, D. Carlos, para que las huestes carlistas se levanten en armas el próximo domingo, día 11, verificadas que sean las elecciones provinciales.

Por último, algunos pesimistas llevan sus impresiones al absurdo extremo de suponer que el movimiento de tropas que se observa estos días tal vez obedezca al laudable propósito de hacer fracasar los descabellados propósitos de los insensatos que á fines del siglo XIX se proponen resucitar el galvanizado absolutismo y que España retroceda á los ominosos tiempos que se fueron para jamás volver.»

De todos estos rumores que circulan por Barcelona, los únicos que *El Diluvio* cree verosímiles, son los que se refieren á la llegada de un emisario de don Carlos y á la agitación que se observa en el campo carlista. Todo lo demás lo considera pura fantasía, añadiendo, que si bien el ejército español se ha sublevado diferentes veces, jamás ha manchado su bandera proclamando el absolutismo.

Tiene razón el colega barcelonés; pura fantasía son tales rumores, pues si alguien pudiera dar importancia á los mismos por venir de una de las pocas regiones donde se refugia el carlismo, para nosotros no la tienen puesto que también aquí, y más todavía que en Barcelona prepondera el carlismo á los ojos del resto de España y sin embargo ni se agitan nunca en el sentido que deja ver *El Diluvio*, ni tienen siquiera fuerza para sacar candidatos en las elecciones; y eso que llegados al terreno de los hechos, son muchos los carlistas que se deciden á votar á un candidato de su partido, y muy pocos los que se atreverían á seguir á un cabecilla con las armas en la mano, en la descabellada empresa de volver á resucitar los horrores de una guerra civil.

De este temor nos consideramos bien seguros en Navarra, no obstante la mayor preponderancia que fuera de aquí, se atribuye al carlismo en esta región.

Por eso, como decimos, para nosotros son pura fantasía tales rumores, y aun añadiremos que lo son mucho más, viniendo de un diario republicano, por que no se nos oculta la satisfacción con que estos otros enemigos de la dinastía verían á los carlistas arrojar á tales desmanes.

Por aquello de que «á río revuelto ganancia de pescadores.»

El viaje del señor Sagasta

El señor Sagasta continúa en Caldas de Oviedo tomando las aguas, que le sientan muy bien, y descansando.

Sigue el desfile de Comisiones, habiendo ido últimamente á visitar á nuestro ilustre jefe nuevas Comisiones de Oviedo, Gijón, Pravia, Trubia y otras poblaciones de la provincia.

También le ha visitado el senador señor Tuñón.

Según el corresponsal de *El Imparcial*, no se puede formar idea sino viéndolo del cariño que el señor Sagasta, con la afabilidad y llaneza de su trato, ha sabido despertar en la población rural de los alrededores de Caldas.

Baste decir que diariamente en la mesa del comedor y en su cuarto halla hermosos ramos de flores que le envían los propietarios de las inmediaciones y magníficas cestas de escogidas frutas de los mismos.

El señor Sagasta no recibió un cargo y expresivo telegrama de don José Canalejas saludándole en los términos más afectuosos y manifestándose en absoluto conforme con las aclaraciones que de las palabras que se le habían atribuido hizo el jefe liberal.

No se refería, pues, el señor Canalejas á elementos liberales, y mucho menos á los que se ha supuesto.

Esta misma declaración se la hemos oído personalmente al señor Canalejas, quien estaba tan lejos de pensar lo que se ha creído ver en sus palabras, que ni siquiera ha creído necesario escribir á los señores Gamazo y Maura para darles una explicación, que considera ociosa y fuera de lugar.

De Galicia escriben el señor Sagasta y amigos que le acompañan muchas cartas, en las cuales se expresa el pesar con que allí se ha recibido la noticia de ser muy poco probable el viaje de nuestro querido jefe á aquellas provincias.

En las cartas se dice también que el recibimiento que el señor Sagasta tendría en aquella región no sería menos entusiasta ni desmerecería en nada del que ha tenido en Asturias.

Hasta que termine los baños, no realizará el señor Sagasta su anunciada excursión á Trubia.

Palique

La Lealtad Navarra se mostró escandalizada de los sueldos asignados á los médicos que practican la inspección sanitaria en las fronteras, que fluctúan entre 2.000 pesetas mensuales asignadas al Director general y 300 pesetas á los auxiliares.

Sometemos á la consideración de *La Lealtad* la siguiente noticia que dá un colega:

«El clero de Barcelona ha pedido á la comisión de festejos nada más que 50.000 pesetas por cantar un *Te-Deum* en las fiestas del Centenario.
La comisión, indignada por esta petición, les ha concedido 45.000 pesetas.»

Nosotros creemos que si á proporción cuestan las demás solemnidades del Centenario, no merece la pena que se hayan descubierto las Américas.

Nuestro colega *El Eco*, que de cuando en cuando se olvida del papel que representa, se arranca ayer con pujos liberales, de lo que nos felicitamos, y dice:

«Todo se pega en el mundo menos la hermosura.
¿Quién habla de suprimiendo los indios? ¿Cómo tuvieron sus ocios copiando resabios liberales?»

Pues, si señor, han caído en la tentación de usar en sus reuniones los procedimientos liberales del *banqueteo* y del *discourse*, tan reñidos con las verdaderas tradiciones patrias y tan en boga entre políticos populacheros.

En Yarzún han celebrado una reunión que terminó con un banquete en que hubo sus brindis correspondientes.

No era lo común en la España tradicional reunirse las gentes, y menos para fines piadosos en *meetings* y en banquetes políticos.

Verdad es que en aquel entonces no se habían infiltrado en nuestros hábitos las costumbres de la protestante Inglaterra y de la revolucionaria Francia.

Se olvida el colega de que en cuestión de comer no hay diferencias políticas, y que los íntegros no se mantienen solo con equilibrios, esperando ver de qué lado caen, sino que necesitan alimento más sólido.

Pero también del equilibrio y la consecuencia política habla *El Eco* y dice:

«Los nocedalinos ganaron diploma de consecuencia siguiendo á Ramon I.
Antes adoraban lo que él adoraba.»

Ahora adoran en él.

Quien ha variado en sus *afecciones* es el señor Nocedal.

Sus partidarios no han hecho otra cosa que obedecer al impulso dado por su jefe, á quien parece aman consecuentemente sobre todas las cosas.

Lo mismo que ha variado en sus *afecciones* *El Eco de Navarra* que desde liberal ha venido á ser... ¿quién sabe lo que será *El Eco*?

El gobernador civil de San Sebastian ha nombrado delegados especiales de su autoridad en los pueblos donde se verificará la elección del domingo.

En Elgoibar, según dice *La Voz*, por ejemplo, ha delegado á un concejal íntegro, saltando por encima de los tenientes-alcaldes y los síndicos.

¿En algo se ha de conocer á los gobernadores liberales...!

Leemos en *La Correspondencia de España*:

«No tiene fundamento la noticia que da *El Liberal* relativa á una negociación entablada por nuestro embajador cerca de la Santa Sede para conseguir del Papa una Encíclica ordenando al clero español la sumisión y acatamiento á D. Alfonso XIII, ni hay para qué entablar tal negociación, puesto que nada la motiva.»

También nosotros creemos que no tendrá fundamento la noticia ni hay para qué entablar tales negociaciones.

El clero español debe ser obligado en todo caso á prestar ese acatamiento y sumisión.

No hay para que molestar á S. S. el papa.

Con ceguedad incomprensible dice *La Lealtad Navarra* hablando de los curas que han combatido la candidatura del señor Roucal, lo siguiente:

«Y pásmense nuestros lectores: entre esos sacerdotes que, rebajando su sagrado carácter, han ido haciendo propaganda de pueblo en pueblo, hay alguno ó algunos que en las últimas elecciones para diputados á Cortes desde el púlpito decían que era pecado, y pecado mortal el votar en favor de un candidato liberal, y hoy ellos, en nefando consorcio con los republicanos y los liberales de todos los matices, se ponen en contradicción con lo que antes dijeron, y un elector que le hizo esta observación á uno de aquellos sacerdotes, contestó éste que ahora era muy distinto. ¡Qué vergüenza! ¡Exponerse un sacerdote á que un elector cualquiera le pueda echar en cara su conducta!»

El Tradicionalista comenta las anteriores declaraciones diciendo:

«Verdaderamente, es vergonzoso y lamentable que un periódico católico hable de los señores sacerdotes que no son amigos suyos, de la misma manera que suelen hablar los periódicos más liberales.»

buscando tal vez una frase ingeniosa con que dar comienzo á la conversación.

Pero Luisa no le dió tiempo y ella fué quien tomó la palabra.

—Ya he mandado esta mañana—dijo—al colegio á buscar mis efectos, y como era de esperar, el demandadero me ha traído todo lo que me pertenece.

—¡Ah! sí—contestó el anciano—tu equipo no podrá servirte de mucho ahora que no eres más que la hija de un pobre vendedor ambulante.

—Lo he sido siempre, padre mío. En el convento vestíamos también con sencillez; la prueba de ello es que el vestido que me he puesto lo he usado allí también... ¿No es verdad que me sienta á las mil maravillas, señor Cardonneret.

—¡Estais encantadora!—balbuceó el maestro compositor que cogido de improviso se encendió hasta las orejas.

—Pero todavía—añadió Luisa—me han traído una cosa más preciosa.

—¿Qué es?—preguntó el anciano.

al padre y á la hija, supo nada respecto de este particular.

El expilluelo se precipitó al encuentro de su viejo amigo y saltando con la mayor alegría á su cuello, le abrazó estrechamente.

Después, con acento no menos apasionado que la víspera, exclamó desde el fondo de su corazón:

—¿Me habeis perdonado, respetable amigo. no es verdad?... ¿No me guardais rencor? Me avergüenzo de haber pensado de vos cosas que nunca debí imaginar... ¡Haber creído que era por una pasión senil lo que hacíais por el amor de vuestra hija!... No me cansaré de repetíroslo, sois de esos santos venerables que representan las estampas de los libros de misa... Sois casi tan bueno como el mismo Dios!

Por toda respuesta el viejo le estrechó la mano con efusión.

Después de lo cual, con melancólica tristeza fué á sentarse en el banco de cespéd.

—¿Qué hay?—preguntó al cabo de algunos momentos Chardonneret con la mayor ansiedad.

Tiene razón el colega, es vergonzoso, y más en los carlistas, que tanto utilizan la propaganda del pulpito y del confesonario, hablar de semejante modo de los curas integros que hayan podido favorecer la candidatura del señor Arraiza.

Aquí los únicos que podemos hablar somos los liberales.

Porque no utilizamos ese género de armas, y nuestros sacerdotes, que son los buenos, los independientes, no rebajan su sagrado carácter, como dice *La Lealtad*, desdiciendo á las luchas políticas.

Por lo demás, nos alegramos de que *La Lealtad* toque los efectos de ese género de propaganda y se muestre irritada contra los curas que la ejercen en favor de este ó del otro partido político.

**

Escribe *La Lealtad Navarra*:

«Nuestro querido y respetable jefe don Salvador Elío ha marchado á Betelu con objeto de tomar aquellas aguas por prescripción facultativa. Deseamos de todas veras que encuentre allí eficaz remedio á sus dolencias.»

También nosotros deseamos que el delegado de don Carlos encuentre alivio á sus dolencias físicas.

Para las dolencias de otro género necesitan él y su partido, tila.

Mucha tila.

Variedades

Fruta del tiempo

Visto un verano, vistos todos. Cogeis un periódico de hoy y os parecerá leer el número correspondiente al mismo día del año pasado; la prensa se repite cada doce meses al año, por ello no dá nada más de sí; un periódico de oposición continúa, diciendo en Agosto del 92 lo mismo que dijo en el del 90 y repitió en Agosto del 91: respecto á los diarios de oposición intermitente, á los que militan en uno de los dos turnos pacíficos, aunque caiga un estadista y suba el otro también dicen igual, por más que digan todo lo contrario, pues ya es sabido que media vuelta á la derecha es lo mismo que media vuelta á la izquierda.

La columna del termómetro señala en esta época los mismos renglones: *Temperatura del cuerpo humano. Baños de mar. Gusanos de seda. Pájaros fritos*; la columna del periódico aparece dividida por los mismos epígrafes: *Clausura de las Cortes. Tiros en Marruecos. Economías de banquillas. Novenas piadosas de San Sebastian, et cetera et Cánovas et sic de Práxedes.*

El Diario oficial viene que arde. Jubilando á don Fulanito de tal y compañeros mártires; suprimiendo el negociado cuál con todos sus filisteos; declarando cesante al Sunsum Corda... Tal es el interesante texto de la *Gaceta* morbo-asiática.

Los balnearios están en su auge. Legioneros de corresponsales convenientemente apostados nos enteran del movimiento de viajeros en cada establecimiento termal.

No se nos escapa ni una mosca. Ahora no hay que preguntar como hace diez años: —¿Dónde está la pastora?

Cualquier corresponsal bien informado contestaría á escape: —Pues está en Cangas de Pamema ó en Santa Sibaila ó en Carabanchel de eumedio.

La literatura, la política, la alta banca, la aristocracia de la sangre y la de los nervios se bañan, se rebañan y se vuelven á bañar.

Cuando vuelvan á Madrid la política, la literatura y el arte se sacudirán como perros de aguas y el público tendrá que hacer corro, mal que le pese.

—En Marruecos se hace el cobro de contribuciones tan pacíficamente como todos los veranos.

—La guarnición de nuestras plazas de África, veranea en los fuertes y el cable nos trasmite noticias pasadas por agua, por que es muy justo que en esta época también las noticias tomen baños de mar. A cada momento esperamos que en Ceuta, en Melilla ó en Fernando ¡Pum! empiecen á tronar los cañones ó que en las Chafarinas nos chafen algo.

Por ahora, afortunadamente, contemplamos los moros desde la barrera y cubrimos con nuestro pabellón á los riffeños fugitivos que vienen hacia el terreno español dando voces como si fueran locos de atar ó de Mohatar.

El cólera no viene este año de jididamente, según los últimos acuerdos.

Enviamos á París un par de delegados y la epidemia dijo que nones, sin duda por llevar la contraria.

El *bacillus* hace ostentación de fuerzas en Francia y Rusia bendiciendo la unión bélica de ambas naciones y gritándole á la triple alianza:

—¡También nosotros *semos* tres!

Aquí, sin embargo, no nos dormimos sobre el ácido fénico y acechamos la llegada del primer caso para ahogarlo en cloruro de cal.

Hasta entonces las fronteras tendrán abiertos el postigo y la gatera correspondiente.

Todo está preparado en Irún para acabar con los sospechosos si se presentan.

Desinfectantes, estufas, *chumbeskis* y lazaretos del Tormes.

El termómetro político no ha llegado todavía á la altura máxima que acostumbra á tener todos los veranos.

Me refiero á los intentos de revolución que sorprenden anualmente á las autoridades locales y á los ministros del ramo... de oliva. Pero ello madurará antes de que el verano termine, como madurarán las uvas y los melones. El programa de estas vastas conspiraciones es siempre el mismo.

Aparición de una cuadrilla de hombres armados, equipados y montados al aire.

Entrada triunfal del grupo sospechoso en una aldea de 0,50 vecinos, cerca de donde Cristo dió las tres.

Aquellos hombres dan gritos subversivos, escupen por la muela del juicio y se limpian los dientes con postes del ferrocarril previamente arrancados con ese objeto.

Salen en persecución de los revolucionarios una compañía de cazadores con reclamos de codorniz.

Captura de los sediciosos y descubrimiento de la horrible trama.

El movimiento lo habían organizado en París varios bolsistas que enviaron á España gruesas sumas para distribuir las entre los hombres de empuje.

En efecto, son registrados los prisioneros y se les ocupa la cantidad de tres pesetas en monedas de doble céntimo.

Renace la tranquilidad pública y llueven plácemes sobre la autoridad que, como de costumbre, está de celo.

Puede ser que los revolucionarios no den por este año señales de vida como homenaje al Centenario ó por temor á los palos de Moguer.

Por ahí fuera no ocurre nada, como no nos fijemos en la cuestión inglesa del *Home rule*.

—¿Qué demonio es eso?—preguntaba uno ilustrado hasta cierto punto... de la frontera.

—Muy sencillo—le contestaban.—¿No ha estado usted en la sala de recreo de algún establecimiento balneario? ¿No ha visto usted un aparato redondo cuajado de colores y lleno de guarismos, dentro del cual rueda una bolita que un hombre hace danzar?

—Sí señor; aquel aparato es una ruleta y aquel hombre...

—Es el *Home rule*.

LUIS ROYO VILLANOVA.

Prohibida la reproducción.

Crónica

El día 23 del corriente á las tres de la tarde tendrá lugar en esta Administración de Hacienda, simultáneamente con las demás provincias la subasta ó concurso para el arriendo de las cédulas personales de Navarra, bajo el tipo de 190.900 pesetas, debiendo hacer un depósito los solicitantes de 3.920 pesetas.

Componen la Junta especial nombrada al efecto, el administrador de Hacienda, el abogado del Estado y un notario.

De suponer es que aquí donde las cédulas producen menos cantidad de la que se exige para su arrendamiento, no serán muchos los que pretendan la ganga, si alguno la pretende; pero como no sucederá igual en otras provincias, resulta que con tales novedades en unas correrá dicho servicio por cuenta del gobierno y en otras por la de los particulares.

Se luce el señor Castañeda.

El alcalde de Elizondo ha dirigido al gobernador civil un telegrama dándole cuenta de que con motivo del mercado de aquella localidad han entrado algunos franceses por la parte de Aldudes donde no hay inspección de vigilancia sanitaria y pide órdenes acerca de las medidas que deben adoptarse con dichos viajeros.

El Inspector general de Sanidad encarga al gobernador civil de la provincia se sirva dar órdenes telegráficas al alcalde de Vera, para que desde esta fecha quede instalado en aquella villa para los viajeros procedentes de Francia, que no hayan sufrido inspección médica á su entrada en España, la municipal que corresponde con el médico titular, don Eustasio Mocochoa.

En el monte de Irati ha sido encontrado el cadáver del vecino de Ochagavía Vicente Pascualena.

Ha sido nombrado practicante de la estación sanitaria de Dancharinea, don Jacinto Goyena y Ojer.

El miércoles último se celebró en Tudela una reunión de personas influyentes para tratar de la elección de diputado foral y provincial por aquel distrito.

El señor Oñorbe dirigió la palabra á los concurrentes, saludándoles en nombre del señor Guelbenzu y dándoles las gracias por la deferencia con que habían respondido á la citación; dijo que el señor Guelbenzu, instado por los representantes de los pueblos del distrito, que en una junta que tuvieron con otro objeto, acordaron su reelección, había decidido presentar su candidatura deficiendo á una manifestación tan unanime como espontánea, y solicitaba el concurso de todos, ofreciendo por su parte poner al servicio de los intereses del distrito todas sus fuerzas y su voluntad.

Añadió por su parte que consideraba de altísima conveniencia para Tudela el llevar á las urnas un número tal de electores que borrara cualquiera mala impresión que por sucesos anteriores pudiera existir.

El señor Pujadas dijo que abundaba en los mismos sentimientos que había expresado el señor Oñorbe y que estaba conforme en que se debía dar á nuestro respetable amigo señor Guelbenzu el mayor número posible de sufragios á fin de que obtenga en Tudela una votación lucida, y habiendo asentido todos los demás señores y prometido trabajar para conseguir el objeto, se disolvió la reunión.

En la mañana de hoy ha dado á luz una robusta niña, la esposa de nuestro amigo el Sr. don Angel Valbuena.

Lo felicitamos muy de veras con este motivo.

El regimiento de caballería de Villarrobledo y alguna fuerza del batallón cazadores de Cataluña, de guarnición en Córdoba, se trasladará á Sevilla con motivo del próximo viaje de S. M. á Huelva.

Dice *La Correspondencia Militar* que se ha dado ya solución al conflicto de los ascensos por haber pedido su pase á la sección de reserva el general Loma, en cuya vacante y la del conde de las Quemadas ascenderán los señores Borrero y Sariña.

Cartas detenidas en la administración de Correos de esta capital durante la primera decena del presente mes.

Ana Echeverría, Angel Mañero, Anselmo Núñez, Arturo de la Cuesta, Antonio Gimenez

Astension Goñi, Basilisa Marquiarán, Bernardo Fernandez, Bernarda Moraira, Carlos Burteto, Celestina Linares, Crispin Callejas, Damiana Legarda (dos cartas), Domingo Bera-sain, Estefanía Fillola, Fermín Garcia, Félix Arcecha, Florencio Esquiroz, Florentina Fernandez, Francisca Saralegui, Francisco Galar, Francisco Salva, Gavino Garayoa, Gregoria Amillo, Isaac Larraya, Isidro Casas, Josefa Muñoz, José Asuncion, José María Roncal, José Martí, Joaquina Sarasa, Juan Arizpeleta, Julian Percaz, Justo Rodriguez, Leona Arregui, Lucía Villabarrera, Luis Sanchez, Manuela Armendariz, Manuel Eguiguren, Marcos de la Fuente, María Goñi, Mariano Sanz, Martina Miranda, Modesto Arbulu, Pascual Arostegui, Salustiano Labat, y Tomasa Elizalde.

Noticias taurinas:

En la tercera corrida celebrada en Murcia se lidiaron toros de doña Celsa Fontfreda, viuda de Concha y Sierra que resultaron buenos y mataron doce caballos. *Espartero* quedó superiormente toreando y matando, se le dió la oreja de uno de los bichos. *Ecijano* regular. *Bonarillo* buenísimo. Las cuadrillas sin novedad.

—Dícese entre los aficionados que cuando se retire *Lagaritjo*, el aplaudido banderillero y excelente peon Manuel Antolin ingresará en la cuadrilla del valiente matador *Espartero*, con el que también parece toreará algun otro de los peones que formaban la *gente del abuelo*.

Si la noticia se confirma está de enhorabuena el diestro sevillano.

Anuncia Noberlesoom un notable cambio atmosférico, consistente en una depresión oceánica que dará origen á un tiempo lluvioso y tempestuoso y que se dejará sentir principalmente en la parte Noroeste de la Península.

El domingo 11 y los días sucesivos se producirán lluvias tempestuosas en las regiones vecinas del Mediterráneo, desde donde se propagarán hacia las del centro. El lunes 12 se harán las lluvias más intensas y descenderá rápidamente la temperatura. El día 14 cesarán los accidentes atmosféricos, volviendo la normalidad que se revelará principalmente en la subida de la columna termométrica.

Se encuentra ligeramente enfermo, nuestro respetable amigo el diputado foral don Ramón Echeverri.

Deseamos su pronto y total alivio.

Hoy ha llegado á esta capital procedente de Logroño, la compañía de Ingenieros que ha de relevar á la que actualmente presta servicio en esta plaza y que mandará el capitán señor Ramirez de Esparza y los primeros tenientes señores Diaz y Cué, cuya marcha será muy sentida por sus muchos y buenos amigos.

En Galicia es objeto de grandes comentarios la desaparición del oficial de la Maestranza de artillería don Primo Martinez Lema.

El domingo salió tranquilamente de su casa, manifestando á sus hijos que iba á dar un paseo.

Como llegara la hora de comer y no regresara dicho señor, apesar de la puntualidad con que siempre acudía para sentarse á la mesa, comenzó á inquietarse su hermana, inquietud que creció al penetrar casualmente en el escritorio y hallar sobre la mesa donde el ausente acostumbraba á escribir, una carta con sobre de su letra dirigido á ella.

La carta era breve; en ella le decía el señor don Primo Martinez que á aquellas horas habría dejado de existir; le recomendaba la educación de sus hijos y terminaba con una tierna despedida.

Dicho señor había perdido su hacienda en un incendio; poco después quedó viudo y desde entonces se había vuelto muy taciturno y gustaba de recorrer la costa, buscando los lugares más apartados.

Créese que haya muerto ahogado.

El siguiente caso de un caballo hidrófobo, lo refiere un periódico de Reus:

«Una familia que estaba veraneando en Al-tafulla iba dias pasados por la carretera que desde Tarragona conduce á dicho pueblo, en una tartana, cuando de improviso presentose un perro, el cual se abalanzó al caballo que tiraba de aquélla y le mordió en el hocico.

Ningún caso se hizo de lo sucedido.

El jefe de la familia dueño del caballo, tenía mucho cariño y solía con frecuencia darle pan y azúcar, que la caballería tomaba de la mano de su amo.

El sábado al dar al caballo un pedazo de pan en vez de tomarlo con el cuidado con que solía, dióle furioso un mordisco en la mano, causándole la fractura de tres dedos.

Inmediatamente se aisló al caballo, á fin de que no causara daño á nadie y pudiera ser observado debidamente, no ofreciendo duda de que padecía de hidrofobia, pues en su furia destrozó cuanto estaba al alcance de sus dientes, incluso sus mismas carnes, falleciendo al cabo de algunas horas.»

Recomendamos una vez más á nuestros lectores la acreditada y formal *Agencia Almodóbar* (Puerta del Sol, 9, entresuelo, Madrid), dividida en las siguientes secciones:

1.ª *Jurídica*.—Se encarga de la defensa de

—Por más que he hecho, se niega á volver á la pensión.

—Tanto mejor, así se quedará con nosotros.

—Estos tres últimos años, gracias al producto de mis habilidades musicales... (¡Dios mío, si ella supiera que toco los hierrecillos!) Por el cielo, líbrate bien de decirle tal cosa.

—Os prometo silencio... Lo juro si es necesario.

—Pues bien; gracias al dinero que el trabajo que me has proporcionado, me ha permitido pagar, Luisa se ha perfeccionado en la pintura y en la música y cree poder con ello ganar lo bastante dando lecciones en París para proporcionarme una existencia tranquila y dichosa.

—¡En París!... ¿Es decir que vais á abandonar el bosque de Romainville?

—Tan pronto como su antigua superiora le haya proporcionado discípulas.

—¿Y qué vá á ser de mí?—exclamó Chardonneret estupefacto.

—Tranquilízate, hijo mío—se apresuró á contestar el ciego de Bagnolet.—Mientras lle-

gan las lecciones, durante el verano se dedicará á bordar aquí, á mi lado, y hasta el otoño por lo menos, época en que piensa normalizar un poco nuestra existencia, me permite que siga dedicado al comercio de macarrones, á fin de no quitarme la satisfacción de contribuir por mi parte á nuestra futura instalación en París.

—¡Ah!—murmuró Chardonneret que dejado de hablar quedó pensativo.

Cuando estaba en esto, Luisa llegó á su vez.

Su traje no era ya el de la colegiala, era sencillo y limpio como el de una obrera. Pero con él no estaba menos bella que antes.

Lo primero que hizo fué correr á abrazar á su padre.

Después tendió alegremente la mano á Chardonneret y dispuesta ya á ganarse el pan del día, desdobló el bordado que acababa de empezar, y se sentó en el banco de césped al lado del ciego de Bagnolet.

Durante algunos minutos Chardonneret contempló en silencio aquel cuadro conmovedor,

todos los pleitos, recursos de casación, contenido administrativo, expedientes de indulto compatibles con la Ley, cumplimiento de exhortos y cuantos asuntos análogos se le confíen.

2.ª **Administrativa.**—Gestiona todos los expedientes que se le encargan en los ministerios, Deuda, clases pasivas, interpretación de lenguas, Banco de España, etc., etc.

3.ª **Comercial.**—Gestiona la obtención de patentes y marcas industriales. Facilita informes confidenciales de comerciantes de todas las plazas de España; dirige reclamaciones contra las compañías de ferrocarriles; proporciona tarifas de anuncios en la prensa de provincias, etcétera, etc.

Agua del Congo para el tocador

Comunica á la piel una ideal blancura, y teniendo el cutis fino, crece la hermosura; impregnándose de perfumes orientales que componen sus virtudes principales.

Deposito, Príncipe 19 y 21, Madrid.
V. Vaissier, inventor del jabón del Congo.

**Una enfermedad tomada por otra!
Equivocación de los facultativos!**

El fallecimiento de algun amigo ó pariente á quien amamos tiernamente, es siempre una desgracia lamentable; pero la calamidad es verdaderamente terrible cuando los hechos nos manifiestan que la pobre víctima ha sucumbido por haberse apelado á un sistema de tratamiento que no era á propósito para su enfermedad. Sin embargo, hay casos en que el error de los médicos se descubre ántes de desaparecer la última esperanza, y en estos casos algunas veces logra salvarse la vida del paciente. Como ejemplo de lo dicho, pasamos á referir ciertos acontecimientos que establecen la verdad de nuestra aseveración.

Hace como dos años, una de las señoritas más bellas de Nueva York, abandonada por los facultativos en un caso desesperado de tisis (pues este era el nombre que los médicos daban á la dolencia) se creía condenada á morir. Los padres de la enferma resolvieron llevarle á París, con la esperanza de que en la capital de Francia, la facultad descubriría algun remedio contra el mal que amenazaba la vida de la jóven. No se realizó dicha esperanza, pero, afortunadamente, en París los amigos de la moribunda oyeron hablar de un nuevo sistema de tratamiento adoptado primitivamente por los «Shakers» del Monte Lebanon, en el Estado de Nueva York, y empleado despues por otras personas con un éxito extraordinario en muchos casos de dispepsia. A los padres de la infeliz les pareció que era posible que lo que afligía á su hija podría ser tal vez la dolencia nombrada dispepsia ó indigestión, y no la tisis que tanto temían y abrigando la confianza de que, en tal caso, sería practicable el salvar á la desdichada jóven.

Apresuráronse, pues, á obtener una cantidad de un medicamento intitulado Jarabe Curativo de Seigel, y elaborado con el objeto especial de curar la dispepsia; la enferma tomó algunas dosis de la medicina; y el resultado del nuevo tratamiento fué maravilloso. Hoy la jóven, ya convaliente, vive feliz y goza de una salud perfecta. Lo cierto es que, en este caso, los médicos habían tomado una enfermedad por otra, y cuando se descubrió el origen del mal y se apeló al verdadero remedio, los síntomas tísicos desaparecieron inmediatamente. El caso que acabamos de citar no es el único de su clase. Hay millares de desdichados que, en estos momentos, están tomando medicinas para curar enfermedades del hígado, de los riñones y de los pulmones, dolencias provenientes de vapores miasmáticos, etc., al paso que en realidad no existen en muchos casos tales afecciones, siendo la indigestión la verdadera causa de los síntomas que tanto terror inspiran á los enfermos; y si estos apesasen al verdadero sistema de tratamiento, no tardarían en curarse.

Si el lector se dirige á los señores A J Wite, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. El precio del frasco es de 14 reales y el del frasquito, 8 reales.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Nicolás de Tolentino.
SANTO DE MAÑANA.—El dulce nombre de María y Santos Proto y Jacinto mrs.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son del dulcísimo nombre de María.

En la Catedral.—A las nueve y media da principio el rezo de las horas canónicas siendo á las diez la procesión claustral y á continuación la misa conventual.

En San Saturnino, San Nicolás y San Agustín á la hora acostumbrada la misa parroquial.

En San Lorenzo.—Función solemne con motivo de la erección canónica de la Cofradía de la Virgen de Lourdes.

A las siete de la mañana misa y comunión general: á las diez se expondrá S. D. M. y se cantará una misa solemne en la que predicará el R. P. Burgos superior de los hijos del I. C. de María, quedando expuesto hasta las cuatro de la tarde que se rezará la estación, el santo rosario, oraciones y gozos de la santísima virgen, salve y reserva, terminando con el himno de los peregrinos.

En Recoletas.—Función solemne á la virgen de las Maravillas. A las diez se expondrá S. D. M. y se cantará una misa solemne en la que predicará el presbítero don Antonio Gonzalez, capellan del regimiento de Numancia, quedando expuesto para el turno de las cuarenta horas hasta las cinco de la tarde que se hará la reserva.

En las Descalzas.—La V. O. T. de la virgen del Carmen y su santo Escapulario celebrará los ejercicios piadosos del segundo domingo del mes. A las tres y media de la tarde se expondrá S. D. M. se rezará el santo rosario, estación, gozos cantados y á continuación la reserva terminando con la procesión con la imagen de la virgen.

En las Siervas de María.—Función solemne en honra de su patrona la virgen María bajo la advocación de Salus Infirmorum.

Desde las seis de la mañana se celebrarán todas las misas que se puedan proporcionar; á las once se expondrá S. D. M. y se cantará una misa solemne y se rezará. A las cinco de la tarde se volverá á exponer y se rezará la estación, el rosario con letanía cantada, sermón que predicará el presbítero don Pedro Santacruz y terminará con la salve y reserva.

PARA EL LUNES

La misa y el oficio divino son del día quinto de la infraoctava de la natividad de la B. V. M.

En la Catedral.—A las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo á las nueve y media la misa conventual.

En San Saturnino.—A las cinco y media de la tarde se expondrá S. D. M. para el turno de las cuarenta horas y se reservará á las siete y media rezándose á continuación el santo rosario.

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 11

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Ramón Reguera.

Parada.—América y Cantabria.

Hospital y Provisiones.—América Capitan 5.º

Reconocimiento de piensos.—Numancia.

Vigilancia.—Los cuerpos de la Guarnición.

Traje.—De gala

Música para el paseo.—América.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 18.º grados centígrados, y la mínima de hoy 12.º sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 726.º

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 415.

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de ésta ciudad las siguientes reses: 7 bueyes que pesaron 1181 kilogramos 300 gramos; 4 terneras cuyo peso fué 311 y 100 respectivamente, 8 carneros con 142 kilos y 500 gramos y 55 ovejas con 722 y 700.

ULTIMA HORA

SERVICIO POSTAL Y TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

(Agencia Almodóbar)

EXTERIOR

ARMAMENTO

Paris 9.—Una correspondencia particular de Kotonu dice que algunas casales alemanas de Togo continúan aprovisionando á Behauziu de armas y municiones.

El periódico *El Tiempo* cree probable que estos hechos contrarios á los acuerdos de la conferencia de Bruselas, darán lugar á un cambio de impresiones entre los gabinetes de París y Berlin.

EL GENERAL CIALDINI

Roma 9.—Un despacho de Liorna anuncia haber fallecido anoche á las ocho y diez minutos en aquella población el señor Cialdini.

EL COLERA

Nueva York 9.—Se han registrado diez nuevos casos de cólera á bordo de los vapores *Normandia* y *Rugia*.

Quebec (Canadá) 9.—El vapor *Wau-drahm*, procedente de Hamburgo, ha llegado con el cólera declarado á bordo.

Ha sido enviado á lazareto para sufrir cuarentena.

La noticia de la epidemia ha causado viva emoción en esta ciudad.

Rotterdam 9.—Ayer se reconoció oficialmente en Rotterdam el primer caso de cólera asiático.

Amberes 9.—Ayer ocurrieron en esta capital nueve casos de cólera: en Tournay un fallecimiento.

Bruselas 9.—En Vilvorde, pueblo próximo á esta capital, ha ocurrido un fallecimiento ocasionado por la enfermedad colérica.

INTERIOR

HOMENAJE A LABRA

Madrid 10.—Pasado mañana se celebrará el banquete con que los republicanos vizcaínos obsequian al señor don Rafael María de Labra.

CONDUCTA REPROBABLE

Madrid 10.—Se ha comprobado la falsedad de las declaraciones que el periódico zorrillista *La Libertad* atribuyó como pronunciadas por el señor Salme-

ron en el *meeting* republicano de San Sebastian.

Coméntase con dureza la conducta seguida por el referido diario que ahora en la contienda electoral hace el juego á ministeriales y carlistas contra la coalición liberal.

NULIDAD DE LAS ELECCIONES

Madrid 10.—Los hombres importantes que forman los comités fusionistas de esta corte van á pedir la nulidad de las próximas elecciones provinciales por las falsedades que se han descubierto en el censo electoral.

REFORMA EN PUERTA

Madrid 10.—Dícese que en el proyecto reformando la ley provincial que elabora el señor Villaverde, se propone la supresión de los gobiernos civiles, creándose en su lugar quince gobiernos regionales.

UN LANCE

Madrid 10.—Se habla mucho de un duelo surgido entre un conocido periodista y el diputado liberal señor Vincenti.

EL «MEETING» DE VITORIA

Madrid 10.—Se ha verificado en Vitoria el anunciado *meeting* republicano.

Pronunciaron elocuentes discursos los señores Muro, Llano y Persi y Becerro de Bengoa.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 10.—En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han obtenido los premios mayores los siguientes números:

3526 Madrid—9180—5521—452
7262—13756—13398—7333—12883
12583—5950—7936.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 10 (12,25 m.)

BOLSA DE MADRID.	
Deuda perpetua al 4 1/2 interior.	70 60
Id. id. fin corriente.	70 80
Id. id. id. próximo.	70 80
Deuda perpetua al 4 p 1/2 exterior:	74 80
En títulos pequeños.	74 80
Deuda amortizable al 4 1/2.	79 50
Billetes de Cuba (1886).	97 60
Id. id. (1890) liberadas.	97 60
Acciones del Banco de España.	362 2
Compañía arrendataria de Tabacos.	2 2
BOLSA DE BARCELONA.	
Interior.	70 82
Exterior.	74 77
BOLSA DE PARIS.	
4 1/2 exterior.	65 50
3 1/2 francés.	371 2
Acciones de Ríotinto.	115 2
Id. de Tharsis.	21 77
4 por 100 turco.	579 2
Banco Otomano.	2 2
Cédulas argentinas P.	2 2
Cédulas argentinas E.	2 2
5 1/2 Uruguay.	65 43
3 1/2 Argentino.	2 2
BOLSA DE LONDRES.	
4 1/2 exterior.	65 43
Londres, á 8 dias vista.	2 2
Paris, á ocho dias vista.	2 2

BENARD Y C.ª (Madrid.—Juan de Mens, 3.
Representante en esta Plaza D. Antonio García Peña, calle Mayor 51, 2.º, teléfono núm. 127.

Anuncios preferentes

ORO ESPAÑOL

MONEDA EXTRANJERA
Se pagan los mayores premios
MAURICIO GUIBERT
27, Mayor, 27.—PAMPLONA

Escuela de Música

Desde el día diez hasta el treinta del presente mes queda abierta la matrícula en el local de dicha escuela de once á una de la tarde.
Los que deseen ingresar en calidad de gratuitos dirigirán sus solicitudes al Excmo. Ayuntamiento.
Pamplona 7 de Septiembre de 1892.—El Secretario, José Ezcurra. 3—4

Venta de fincas en Tafalla

Se venden cuatro viñas y un plantado, con setenta y ocho peonadas y 176 olivos en 5.500 pesetas; y una casa con 534 cargas de cubaje en 12.500 pesetas: dirigirse á su dueño Amadeo Perez de Ciriza residente en Tafalla. 6—8 (a

Colegio de niños de San Agustín

fundado en 1890 y Academia de segunda enseñanza incorporada á dicho Colegio
Se admiten internos, medio-pensionistas, cuarta pensión y externos en ambas enseñanzas.
Hay clases particulares de francés, dibujo, música y gimnasia.
Profesores de primera y segunda enseñanza se encargan de sus respectivas asignaturas.
Espaciosos ó higiénicos locales.
El director del colegio y secretario de la Academia don Francisco R-elusa, dará razón.
Calle Javier, núm. 2, Pamplona.

Venta de casa en Pamplona

Se vende en pública y extrajudicial subasta la casa número 10 de la calle del Dos de Febrero, antes Comedias, de esta ciudad. La subasta se celebrará el miércoles 14 del corriente á las 11 de la mañana en la Notaría de don Juan Miguel Astiz, Calle de los Mártires de Ciranqui, antes San Anton, número 1 piso 2.º donde se enterará del precio, condiciones y documentación. 2—3

LAS FAJAS

ventrales de señoras y caballeros, no siendo las que hace Moreno, es perder tiempo y dineros.
Para los corsés de forma abanicó y largos de talle son solitos los de Moreno.
CHAPITELA, 21

Sociedad coral «Orfeón Pamplonés»

Debiendo verificarse la apertura del nuevo curso de 1892 á 1893 la Junta Directiva de esta sociedad, ha acordado quede abierta desde el día de hoy la admisión de socios activos, que habiendo cumplido los dieciocho años soliciten asistir á las clases con sujeción al Reglamento vigente, en las escuelas de música municipales de ocho á diez de la noche todos los dias excepto los festivos.
En los mismos locales, en todos los Casinos ó dirigiéndose á cualquiera de los que componen la Directiva pueden inscribirse como protectores cuantas personas de ambos sexos deseen pertenecer á esta Sociedad, toda vez que el título de tales, es personal é intransferible y la cuota mensual y voluntaria desde el mínimum de una peseta.
Las enseñanzas darán principio el 1.º de Octubre á las ocho y media de la noche.
Pamplona 5 de Septiembre de 1892.—El Presidente, Nemesio Aramburu.—El Secretario, Tomás Millén. 3—10

A cambiar oro

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases.
Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas.
17, Zapatería, 17
PAMPLONA

Colegio de San Luis Gonzaga

PAMPLONA
(Paseo de Valencia, núm. 15)
No teniendo este establecimiento el menor quebranto en sus magníficos locales con la instalación de las oficinas de comunicaciones en una parte del edificio del Colegio, pues á cambio de lo que se ha cedido a dicho ramo, se han construido otros inmejorables, para clases de segunda enseñanza, independientes de los salones de primera, y en nada absolutamente se han alterado las excelentes enseñanzas higiénicas y pedagógicas del Colegio, como lo verá todo el que se digne visitarlo, seguirán abiertas todas sus clases, admitiendo para las distintas enseñanzas alumnos internos, de media y cuarta pensión y externos, siendo el personal de enseñanza el que sigue:
Don Miguel Bissió, canónigo de la Santa Catedral, Director espiritual del Colegio.
Don Joaquín Echarte, bachiller y profesor Normal, caballero de Isabel la Católica por méritos en la enseñanza, Director del Colegio.
Don Domingo Huerta, profesor de primera enseñanza.
Don Eleuterio Echarte, profesor de primera enseñanza.
Don Balbino Claurriz, profesor de dibujo.
Don Fermín Ichaso, profesor de música.
El personal para la segunda enseñanza en la Academia asociada al colegio es:
Don Juan Huici, profesor de matemáticas y oficial de secretaría en el Instituto provincial.
Don Severo Simavilla, licenciado en Ciencias y catedrático auxiliar numerario de dicho Instituto.
Don Manuel Miranda, licenciado en Filosofía y Letras, catedrático auxiliar supernumerario en el mismo Instituto.
Don Joaquín Echarte, director del Colegio.
Hay capilla, recreo cubierto y descubierto con su juego de pelota, ejercicios gimnásticos, etc.
Para más detalles dirigirse al que suscribe ó á don Juan Huici, secretario de la citada Academia. 10—12
Joaquín Echarte.

Nuevo motor á gas

sistema IBANEZ
Es el más sencillo y práctico.
Este motor es el resultado de muchos años de experiencia.
Otros motores necesitan ser desmontados cada ocho dias para limpiarlos, sin lo cual no pueden trabajar. El motor sistema IBANEZ funciona hace más de once meses, sin haber soltado una sola pieza para limpiarlo, y se espera trabajar así un año ó más.
Funciona lo mismo con gasolina y puede instalarse en cualquiera casa de campo etc.
Talleres: Calle de la Ronda letra C, San Sebastian
Representantes en Pamplona, sucesores de S. Piñaguay.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

DE VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina
previo informe de la Junta Superior Facultativa de Sanidad recomendados por la Real Academia de Medicina de Granada

**CURAN inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de INDISPOSICIONES DEL TUBO DIGESTIVO
VÓMITOS Y DIARREAS DE LOS TÍSICOS, DE LOS VIEJOS, DE LOS NIÑOS,
CÓLERA, TIFUS, DISENTERÍA, VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS Y DE LOS NIÑOS
CATARROS Y ÚLCERAS DEL ESTÓMAGO, PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS
REUMATISMO Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL**

Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos, ninguno tan verdad como nuestros inalterables y maravillosos

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Cuidado con las falsificaciones é imitaciones porque no darán resultado

Como prueba de que no somos nosotros los que aseguran que los SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO dan tan excelentes resultados en las enfermedades que se indican arriba, á continuación iremos publicando certificados de eminentes profesores que lo confirmen:

Don Lorenzo Mangas Pérez, licenciado en Medicina y Cirujía, miembro corresponsal de la Sociedad Española de Higiene,

CERTIFICO: Que he empleado los Salicilatos de bismuto y cerio, preparados por el farmacéutico de Almería señor Vivas Pérez, en la diarrea senil, vómitos de las embarazadas y por último en una diarrea pertinaz de una fiebre tifoidea; los resultados no han podido ser más brillantes al segundo día de hacer uso de los Salicilatos de bismuto y cerio.

Y para que lo haga constar donde quiera, lo firmo en Cobeja á 22 de Agosto de 1889.—Lorenzo Mangas Pérez.

El Dr. don José Rus Cabello, médico de la Beneficencia municipal de Granada. Director del Instituto de Vacunación,

CERTIFICA: Que ha ensayado la preparación de Salicilatos de bismuto y cerio y tiene el gusto de expresar que los vengo usando en mi práctica sin que tenga que arrepentirme de ello, pues siempre el resultado ha sido satisfactorio, bien que en la relación con la gravedad del estado morbooso que trataba de curar ó aliviar.

Al aceptar como bueno un medicamento ya recomendable por su composición, lo primero que se ocurre es emplearlo en todas aquellas enfermedades para que está indicado, sobre todo si han fracasado antes las medicaciones más racionales; si de tan ruda prueba queda victorioso, su uso está definitivamente autorizado para en adelante. Esto es precisamente lo que ha ocurrido en la administración de sus Salicilatos que constantemente ha sido seguida del mayor éxito en los estados flojísticos del tubo digestivo, así agudos como crónicos. A beneficio de ellos he visto modificarse ventajosamente pertinaces diarreas que dependían de condiciones diatésicas de individuos, gotosas (en otro caso), lo mismo que las que estaban sostenidas por alteraciones más ó menos profundas de la mucosa intestinal en los tísicos.

En las diarreas infantiles el resultado fué aún más inmediato; flujos intestinales rebeldes á todo otro tratamiento y cuya persistencia representaba el primer factor en el cuadro morbooso conocido con el nombre de atrepsia, cedieron á la administración de dicho preparado.—Granada 21 de Agosto de 1888.—Dr. José Rus Cabello.

Don Francisco Huertas, médico de número del Hospital general provincial, exmédico de número por oposición de la Beneficencia municipal,

CERTIFICA: Hace cuatro meses que prescribe el preparado de Bismuto y cerio del doctor Vivas para el tratamiento de la diarrea, ya fuera ésta sintomática de trastornos agudos gastro intestinales, ó ya fuera expres-

DE VENTA en todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

sión de estados diatésicos, pudiendo asegurar que siempre obtuve buenos resultados.

En los casos de consunción ética, producida por la tuberculosis ó por la pelagra, en cuyas enfermedades la diarrea es un síntoma tan pertinaz, también he notado mejorías de consideración que no había logrado por otros medios.

Madrid 9 de Agosto de 1888.—Dr. Francisco Huertas.

Repetidos ensayos hechos con el Salicilato de bismuto y Salicilato de cerio en las dosis admitidas y asociados bajo la forma de papeletas, me han convencido que llevan ventaja á otros preparados de bismuto y en ciertas determinadas circunstancias.

La gastralgia, cuando viene acompañada de mareo, los vómitos de las embarazadas y las diarreas con enteralgia, ceden á esta medicación asociada, mejor que con el Oxalato de Cerio y el subnitrito de Bismuto, además de poderse usar sin peligro en la diarrea, cualquiera que sea su origen.

Barcelona 12 de Marzo de 1889.—Narciso Carbó, catedrático de terapéutica.

El infrascrito, médico del Real Hospital del Buen Suceso y del Instituto de Vacunación del Estado,

CERTIFICO: Que habiendo tenido ocasión de emplear los Salicilatos de bismuto y cerio del Dr. Vivas en algunos catarros intestinales crónicos que se habían hecho rebeldes á la acción de todo tratamiento, he conseguido con este nuevo medicamento el éxito más lisonjero, sin haberse hecho esperar por mucho tiempo una completa curación.

No hubo inconveniente en hacer constar estos hechos para satisfacción del señor Vivas.

Madrid 11 de Octubre de 1888.—J. Montoya.

Don Francisco Baeza Eguiluz, licenciado en medicina y cirugía, titular respectivamente de los pueblos Guíjar y Arevalillo (Segovia),

CERTIFICO: Que he usado la preparación de Bismuto y cerio del tan entendido y laborioso farmacéutico señor Vivas Pérez y no puedo menos de expresar el brillante resultado obtenido en cuantos casos he hecho uso, hasta tal punto, que en diarreas pertinaces y rebeldes á tratamientos anteriores he observado han desaparecido, y en otras, sostenidas por estados diatésicos, han disminuido.

Por lo tanto, felicito y felicitaré siempre al señor Vivas Pérez por

cuanto que su preparado ya referido es una garantía para el bien de la humanidad en general.

Y para que conste firmo el presente en Guíjar á 17 de Junio de 1889.—Francisco Baeza Eguiluz.

El Dr. D. Juan Aguirre y Barrios, médico primero de la Beneficencia municipal,

CERTIFICO: Que en cuantas ocasiones he usado los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez, me han dado un resultado superior á otras sales de bismuto.

No cabe duda alguna de que son muy recomendables en el tratamiento de las diarreas sintomáticas de eritexitis crónicas y ulcerosas.

Madrid 31 de Marzo de 1890.—Dr. Juan Aguirre.

El que suscribe, licenciado en medicina y cirugía y médico de la Beneficencia municipal.

CERTIFICO: Que la preparación de Salicilatos de bismuto y cerio que el distinguido farmacéutico de Almería, señor Vivas Pérez ha tenido la galantería de remitirme para su ensayo, es un medicamento llamado á figurar en el cuadro de remedios heroicos para combatir las diarreas pertinaces, los vómitos incoercibles y algunas gastralgias no sintomáticas de lesión diatésica ó específica.

Los catarros gastro-intestinales crónicos, la diarrea propia de la dentición de los niños y la misma diarrea colicativa de los tísicos, tienen en los Salicilatos de bismuto y cerio un agente que obra con rapidez suma para contenerlas ó disminuir por lo menos su intensidad, segun he tenido ocasión de observar en mi práctica.

Para que así lo haga constar donde le convenga, expido la presente que firmo en Madrid á 10 de Agosto de 1888.—Ldo. Joaquin Perez Martin

Exigir la rúbrica y marca de garantía



J. J. Vivas Perez

Pedir en todo el mundo **LAS AGUAS DE CARABAÑA**
Purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpeticas y anti-escrofulosas
UNICAS EN EL CONSUMO, VENTA FARMACIAS Y DROGUERIAS

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

LABORATORIO QUIMICO INDUSTRIAL

Vía húmeda, vía seca, electrolisis

Análisis y ensayos de toda clase de minerales, carbones, escorias, metales, aleaciones metalúrgicas, aleaciones de metales nobles (oro, platino, plata, etc.), de materiales de construcción (areniscas, calces, cementos, etc.), de tierras refractarias y kaolines, de productos para las artes (albayaldes, blanco de cinc, azufre, etc.), de productos químicos industriales y medicinales inorgánicos.

DIRIGIDO POR **LUIS DE ARRIAGA**

Exdirector del Laboratorio de la "Vizcaya." Hurtado de Amézaga, núm. 49, Bilbao

Consultas, estudios técnico-químicos y resolución de problemas químicos relativos á las artes, industria y comercio.

Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados actualmente en la fábrica «Cockerill» de Bélgica.

Taller de latonería y fundición de bronce

— DE —

IGNACIO DE ITUARTE

Aparatos para sulfatar viñas, llaves de todas clases, tubería de cobre y latón y demás artículos del ramo.

BILBAO—40, Iturrubide, 40—BILBAO

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrofulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-L'AFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Ectosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.

En Paris, Casa J. FERRÉ, F^{co} 102, rue Richelieu, S^{co} de BOYVEAU-L'AFECTEUR, y en todas las Farmacias.